

Strategis	TRANSFORMATION DES MÉTALLS ET DES MINÉRAUX	Aide	Quoi de neuf	Carte du site
Opinion	Contexte	English		

Passer à

- ⇒ [Menu principal](#)
- ⇒ [Information d'affaires par secteur](#)
- ⇒ [Page d'accueil de transformation des métaux et des minéraux](#)

Recherche dans Strategis

Auteur - David Fife

Date de diffusion - 1998-06-20

SITUATION DU MARCHÉ DE L'ACIER

PRINTEMPS 1998

CANADA

Industrie Canada

Direction générale de la transformation
des métaux et des minéraux

Table des matières

[Aperçu de la situation économique générale](#)

[Marché canadien de l'acier](#)

[Perspectives pour le reste de 1998](#)

[Marché des articles de tuyauterie pour l'industrie du pétrole](#)

- [Perspectives pour le reste de 1998](#)

[Marché de l'acier spécialisé](#)

- [Perspectives pour le reste de 1998](#)

Aperçu de la situation économique générale

En février 1998, le produit intérieur brut (PIB) réel a augmenté de 0,9 %, pour s'établir à un niveau supérieur de 3,4 % à celui de février 1997. Le taux a fluctué de façon très marquée depuis le début de 1997 — dans une fourchette allant de -0,86 % en janvier 1998 à 1,10 % en décembre 1997. En 1997, le PIB réel a crû de 3,91 % comparativement à 1,55 % en 1996 et à 1,85 % en 1995. Les prévisionnistes du secteur privé s'attendent maintenant à ce que le PIB réel croisse de 2,9 % en 1998 et de 2,8 % en 1999.

En avril 1998, l'Indice des prix à la consommation (IPC), moyen de mesurer l'inflation dans l'économie, était inférieur de 0,1 % à ce que l'on a observé en mars et supérieur de 0,8 % à ce que l'on a enregistré en avril 1997. Les analystes s'attendent à ce que le taux augmente d'ici la fin de 1998 pour atteindre environ 1,8 % en décembre. En 1997, l'IPC a progressé de 1,6 %, et les prévisionnistes du secteur privé s'attendent à ce qu'il

augmente de 1,8 % en 1998 et de 2,0 % en 1999.

En avril 1998, le taux de chômage s'établissait à 8,4 %, comparativement à 9,5 % en avril 1997. Il tend à la baisse depuis novembre 1996, alors qu'il atteignait 10 %; en avril 1998, il a fléchi de 0,1 % par rapport au mois précédent. En 1997, il s'est chiffré en moyenne à 9,2 % contre 9,7 % en 1996. Les prévisionnistes du secteur privé s'attendent à ce que le taux de chômage s'établisse en moyenne à 8,7 % en 1998 et à 8,3 % en 1999.

Le taux préférentiel exigé par les banques pour les prêts se chiffrait à 6,50 % le 19 mai 1998. Il est en hausse depuis septembre 1997, alors qu'il se situait à 4,75 %, son niveau le plus bas depuis des décennies. Malgré cette hausse, le taux préférentiel canadien demeure fort inférieur au taux préférentiel américain (8,50 %). En 1997, le taux préférentiel s'est établi en moyenne à 4,96 %, en baisse comparativement à 6,06 % en 1996 et à 8,65 % en 1995. Les prévisionnistes du secteur privé s'attendent à ce que le taux préférentiel se chiffre en moyenne à 6,58 % en 1998 et à 6,75 % en 1999.

La valeur moyenne du dollar canadien, exprimée en devises américaines, s'établissait à 0,6899 \$ le 19 mai 1998. Elle était toutefois en hausse par rapport au niveau plancher record de 0,6810 \$ atteint en janvier 1998. En mai 1997, le dollar valait 0,7244 \$. Pour l'ensemble de 1997, la valeur moyenne du dollar canadien s'est chiffrée à 0,7223 \$, en baisse comparativement à 0,7334 \$ en 1995. Les prévisionnistes du secteur privé s'attendent à ce que le taux de change continue de fléchir par rapport aux moyennes annuelles passées pour se fixer à 0,707 \$ en 1998 et à 0,716 \$ en 1999.

Table des matières

Marché canadien de l'acier

Le nombre d'employés (rémunérés à l'heure et salariés) chez les producteurs de fer et d'acier primaire se chiffrait à 33 384 au cours des deux premiers mois de 1998, en hausse de 2,12 % comparativement à 32 691 pour la même période en 1997. Pour l'ensemble de 1997, le nombre d'emplois dans le secteur s'établissait à 33 403, fondamentalement inchangé par rapport à 1996 (33 483).

Durant les quatre premiers mois de 1998, la production d'acier liquide a augmenté de 8,7 % par rapport à la même période en 1997 pour atteindre 5,438 millions de tonnes (MT). Au cours des deux premiers mois de 1998, les expéditions totales ont progressé de 1,0 % pour se fixer à 2,357 MT, et les expéditions intérieures se sont accrues de 1,7 % pour s'établir à 1,922 MT, comparativement à la même période l'an dernier. Pendant les deux premiers mois de 1998, la production d'acier liquide s'est chiffrée à 2,628 MT.

En 1997, la demande globale d'acier a été excellente. Au moins un analyste a affirmé que la demande au Canada et aux États-Unis avait atteint son niveau le plus élevé en 25 ans. Après avoir augmenté pendant plusieurs années, les importations de demi-produits de l'acier sont en train de revenir à des niveaux plus normaux. Elles ont atteint un sommet en 1995 (près de 1 482 000 tonnes), puis ont diminué pour s'établir à environ 1 054 000 tonnes en 1996 et quelque 822 000 tonnes en 1997. Durant les deux premiers mois de 1998, elles ont totalisé environ 20 000 tonnes comparativement à 26 000 tonnes pour la même période l'an dernier.

En 1997, la consommation intérieure apparente (CIA) a augmenté de 19,5 % par rapport à 1996 et de 73 % comparativement à 1991, dernier niveau plancher. En raison du très vigoureux marché de l'acier au Canada, le volume des importations a bondi pour atteindre 58,4 % en 1997, et le niveau de pénétration des importations a progressé pour passer de 33 % à 37 % de la CIA. En fait, en 1997, les chiffres sur le volume et la pénétration des importations sont les plus élevés jamais enregistrés. Les importations totales se sont chiffrées à 6,331 MT. Ont augmenté sensiblement les importations en provenance des États-Unis (à 3,250 MT), de l'Asie (à ,271 MT), de l'Amérique centrale et du Sud (à ,854 MT) et de l'Europe de l'Est et centrale et de l'ancienne URSS (à ,672 MT). En fait, seules les importations en provenance de l'Union européenne ont diminué, totalisant ,963 MT, en baisse de 20,5 % par rapport à 1996.

Les importations en provenance des États-Unis ont crû de 58,4 % en 1997 pour atteindre un niveau record, intervenant pour 21,1 % de la CIA, en hausse comparativement à 16,6 % en 1996 et au sommet annuel précédent de 17,5 % en 1995. Les importations en provenance de l'Europe centrale, de l'Europe de l'Est et de

l'ancienne URSS ont augmenté de 205 % en 1997, tandis que les importations en provenance de la Russie se sont accrues de 172 % pour atteindre ,516 MT en 1997. En fait, en 1997, la Russie a été le deuxième plus important exportateur d'acier à destination du Canada, après les États-Unis. L'an dernier, l'acier russe est intervenu pour environ 8,7 % de la totalité des importations d'acier du Canada on volume et 4,5 % des importations totales en valeur; il a aussi répondu pour quelque 3,6 % de la CIA totale de produits d'acier du Canada. La plupart de ces importations ont été concentrées dans quelques catégories de produits : les feuilles d'acier laminé à chaud, les feuilles d'acier laminé à froid, les plaques coupées et les sections en H. La République slovaque a aussi émergé comme un important exportateur à destination du Canada, en 1997, particulièrement de feuilles d'acier laminé à froid et de feuilles d'acier laminé à chaud.

Au cours des deux premiers mois de 1998, les importations totales se sont chiffrées à ,958 MT, en hausse de 16,7 % par rapport à la même période l'an dernier. Les importations en provenance des États-Unis ont augmenté de 19,3 % pour atteindre ,587 MT, alors que les importations en provenance de l'Europe centrale, de l'Europe de l'Est et de l'ancienne URSS ont fléchi de 35,9 % pour tomber à ,053 MT. Les importations en provenance de la Russie se sont aussi repliées (61,5 %) pour s'établir à ,022 MT.

Au cours des deux premiers mois de 1998, comparativement à la même période en 1997, les expéditions d'acier ont augmenté pour les véhicules et les pièces automobiles (+5,2 %), les autorails et les locomotives (+108,1 %), l'estampage et le revêtement divers (+6,0 %), le matériel d'emballage industriel (+11,9 %) et les tuyaux et les tubes (+27,1 %). Toutefois, ont diminué les expéditions d'acier destinées aux centres de services (-10,9 %), à la fabrication en acier (-5,0 %), aux produits des entrepreneurs (-7,0 %) et au secteur des ressources naturelles et aux industries extractives (-19,5 %).

La croissance économique au Canada continue d'être alimentée surtout par les exportations, et l'automobile continue d'être un secteur clé. En 1997, la production de véhicules automobiles a progressé de 10,36 % par rapport à 1996 pour atteindre 2,408 millions d'unités. Les ventes de véhicules automobiles en 1997 ont été supérieures de 18,3 % à celles enregistrées en 1996 et ont totalisé environ 1,424 million d'unités. Au cours des trois premiers mois de 1998, la production a fléchi de 0,71 % (à ,636 million d'unités), comparativement à la même période en 1997, tandis que les ventes pour les quatre premiers mois de 1998 ont totalisé ,425 million d'unités — en hausse de 1,5 % par rapport à la même période en 1997. Les encouragements des fabricants — en moyenne entre 1 500 et 2 000 \$ par véhicule, et la possibilité de financer son achat à un faible taux d'intérêt ou même à zéro pour cent (dans le secteur des minifourgonnettes)— favorisent les ventes.

Dans le secteur canadien de la construction, l'activité, mesurée selon la valeur des permis de construction délivrés pour la construction résidentielle et non résidentielle, a augmenté de 19,4 % en 1997 comparativement à 1996. Durant les trois premiers mois de 1998, la valeur des permis de construction a crû de 16,8 %, par rapport à la même période en 1997. Pendant cette même période en 1998, la valeur des permis de construction non résidentielle a progressé de 50,1 %, tandis que la valeur des permis de construction résidentielle a fléchi de 1,8 % comparativement à la même période en 1997. Toujours en 1997, le nombre de mises en chantier a totalisé 148 300, en hausse par rapport à seulement 112 600 unités en 1995 mais en baisse comparativement à 153 900 unités en 1994. En avril 1998, le nombre désaisonnalisé de mises en chantier s'établissait à 146 600 contre 143 300 un an plus tôt. Selon les prévisions, les mises en chantier devraient atteindre environ 160 000 unités en 1998.

En 1997, les trois plus grandes aciéries canadiennes (principalement des producteurs intégrés) ont vu leurs revenus totaux augmenter de 5,2 % (pour atteindre 7,481 milliards \$), alors que le bénéfice net a progressé de 7,9 % (pour s'établir à 354,1 millions \$), comparativement aux résultats obtenus par ces mêmes sociétés en 1996. Au premier trimestre de 1998, les revenus totaux de ces trois aciéries se sont accrues de 7,1 % (pour se fixer à 1,919 milliard \$), tandis que le bénéfice net a fléchi de 18,7 % (pour tomber à 72 millions \$). Malgré la baisse de rentabilité, le revenu moyen par tonne expédiée (par ces sociétés) a augmenté pour se chiffrer à 688 \$ au premier trimestre de 1998 contre 675 \$ au premier trimestre de 1997. Pour le premier trimestre de 1998, la valeur par tonne est légèrement supérieure à celle observée dans l'ensemble de 1997 (682 \$). Les revenus accrus par tonne expédiée reflètent l'augmentation des prix que l'industrie est parvenue à imposer dans un marché vigoureux. L'industrie a annoncé d'autres augmentations, allant de 25 à 35 \$ par tonne, pour une gamme de produits (plaques, acier laminé à chaud, acier laminé à froid et feuilles d'acier galvanisé). Ces augmentations devaient entrer en vigueur le 1er avril 1998.

Table des matières

Perspectives pour le reste de 1998

Le marché de l'acier devrait demeurer vigoureux jusqu'à la fin de 1998. Toutefois, cette prévision est basée sur la persistance de la vigueur de la demande durant la première moitié de l'année suivie par un fléchissement de celle-ci au second semestre. On s'attend à ce que pour l'ensemble de 1998, la demande globale demeure environ au même niveau qu'en 1997. En 1998, la production du secteur de l'automobile devrait croître légèrement, et dans le secteur des tuyaux et des tubes, les opérations de forage records et l'approbation de plusieurs importants projets de pipeline à grand diamètre devraient maintenir une vigoureuse demande d'acier. En raison de la vigueur du marché de l'acier au Canada, les importations devraient atteindre des sommets en 1998.

Table des matières

Marché des articles de tuyauterie pour l'industrie du pétrole

En 1998, les opérations de forage devraient ralentir considérablement par rapport à l'activité exceptionnelle observée en 1997. La Canadian Association of Oilwell Drilling Contractors (CAODC) prévoit que 13 700 puits vont être forés en 1998, une baisse comparativement à 1997 (16 484). À l'automne, la CAODC s'attendait à ce que 16 600 puits soient forés en 1998. Cette baisse est attribuable à une diminution des prix des produits de base et à l'accent mis par l'industrie sur la réduction de la structure de coûts.

Environ 60 % des puits qui vont être forés en 1998 vont servir à la recherche de gaz naturel. C'est tout un changement par rapport à ce que l'on a observé ces dernières années, alors qu'environ 60 % des puits visaient à trouver du pétrole léger ou lourd. L'intensification de l'activité dans le secteur du gaz est attribuable à l'intégration accrue des marchés de Chicago et de l'Alberta.

Selon le *Oil and Gas Journal*, en 1998, le Canada va installer 2 300 milles de pipelines (pétrole et gaz) de 102 à 813 mm (4 à 32") de diamètre — environ 50 % de ces pipelines vont avoir un diamètre se situant entre 559 et 813 mm (22 à 32"). En 1999 et plus tard, il va installer 6 700 milles de pipelines, dont près de 80 % vont avoir au moins 559 mm (22") de diamètre, et 52 %, au moins 813 mm (32") de diamètre.

En avril 1998, les taux d'utilisation des installations de forage ont diminué sensiblement, ce qui est normal en raison du dégel du printemps.

Table des matières

Perspectives pour le reste de 1998

Les activités de forage devraient demeurer relativement vigoureuses en 1998. Même si elles vont diminuer de façon marquée par rapport à 1997, elles vont être supérieures à ce que l'on a observé en 1996. Il convient de souligner que mis à part 1997, 1996 a été la meilleure année jamais enregistrée par l'industrie.

Table des matières

Marché de l'acier spécialisé

Sur le marché des produits longs en acier spécialisé, pendant que certains marchés profitent d'une vigoureuse demande (industries de l'aérospatiale et industries connexes) en 1998, d'autres (industrie minière, par exemple) éprouvent des difficultés en raison d'une baisse de la demande et d'une période d'adaptation aux marchés mondiaux.

En 1998, la demande globale devrait croître modérément. Toutefois, les niveaux de pénétration des importations continuent d'augmenter en volume mais à des prix qui sont maintenant à leur niveau le plus bas des derniers trimestres. L'industrie canadienne soutient que cette situation s'explique par la sous-utilisation de la

capacité de production de bon nombre de producteurs étrangers, qui entraîne une baisse des prix des produits exportés vers d'autres marchés, dont le Canada.

[Table des matières](#)

Perspectives pour le reste de 1998

La vigoureuse demande observée actuellement sur les marchés comme celui de l'aérospatiale et des industries connexes devrait se maintenir jusqu'à la fin de 1998. De même, rien ne porte à croire que les marchés déprimés comme celui de l'industrie minière vont se redresser d'ici la fin de l'année. Pour ce qui des volumes et des niveaux de prix des importations, les tendances actuelles devraient se poursuivre jusqu'à la fin de 1998.

[Table des matières](#)

[Aide](#) [Quoi de neuf](#) [Carte du site](#) [Opinion](#) [Contexte](#) [English](#) [Haut de la page](#)

Canada
<http://strategis.ic.gc.ca>